
 

Niederschrift  

 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortschaftsrats Hauingen  

am Dienstag, 14. Juli 2020 

im Rathaus Hauingen, Steinenstraße 1 

 

 

 

 

Anwesend:   Ortsvorsteher 

Schlecht als Vorsitzender  

  

  

  

Ortschaftsräte/innen: Bachmann-Ade 

Matje 

Petersik 

Renckly 

Schnepf 

Turowski 

Weltin 

  

 

Entschuldigt: -/- 

  

 

Ferner: Fachbereichsleiter Dullisch 

Frau Ernst, RP Bad Säckingen 

Herr Trefzger, Planungsbüro Rapp 

  

 

Urkundspersonen: OR Matje 

OR Petersik 

 

  

Schriftführung: B. Asal 

  

 

Beginn: 19.00 Uhr 

  

 

Ende: 20.55 Uhr 
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TOP 1 

Sachstand L 138 und weitere Bauabschnitte 

 

FBL Herr Dullisch bedankt sich für die Einladung.  Er möchte den dritten mündlichen 

Sachstandbericht zur Verlegung der L 138 geben. Durch eine gute und partnerschaftliche 

Zusammenarbeit mit allen Beteiligten liegt man gut im Zeitplan.   Zurzeit wird der 

Radweg angelegt und gleichzeitig eine 20 KV Leitung in die Radwegachse verbaut. Die 

neue Trasse kann am 31. Juli 2020 offiziell eröffnet werden. Die Baustraße wird im 

Anschluss zurückgebaut und der erste Bauabschnitt ist dann abgeschlossen. Danach 

möchte man sich der Anbindung des Gewerbegebietes Entenbad an die B 317 

zuwenden.  Bei der Ein- und Ausfahrt auf die B 317 sollen die Straßenverkehrspuren 

verbreitert und evtl. eine Ampelschaltung angebracht werden. 

 

 

Frau Ernst vom RP Bad Säckingen hat die Bauleitung und Bauüberwachung für die vom 

Regierungspräsidium anberaumte Sanierung der B 317 im Abschnitt Hasenloch bis 

Entenbad. Die Fahrbahnerneuerung soll zwischen dem 14. September und dem 11. 

Oktober erfolgen. Vorgesehen ist eine Sperrung vom Autobahnanschluss Lörrach- Mitte 

bis zur Einmündung Hauingen, montags bis freitags zwischen 20 und 5.30 Uhr, sowie an 

den Wochenenden ganztägig. Der Verkehr soll nachts per Einbahnregelung, von 

Schopfheim kommend durch Hauingen und von Lörrach kommen durch Brombach 

geleitet werden. Den LKW Verkehr möchte man großräumig über Rheinfelden / Bad 

Säckingen umleiten. Die Hinweisschilder für die eingeschränkte Befahrbarkeit der B 317  

werden bereits Anfang August angebracht. 

  

 

Herr Trefzger vom Planungsbüro Rapp hat mit dem RP Freiburg die Planung 

ausgearbeitet und wird die Sanierungsarbeiten vor Ort  auch überwachen. Die Baukosten 

für die Sanierung der 2,4 Km belaufen sich auf 1,1 Mio. €.  Die Bauarbeiten beginnen im 

Hasenloch und sollen in vier Wochen im Entenbad abgeschlossen werden. 

 

Der Vorsitzende bedankt sich für die gute und schnelle Arbeit an der L138. Es ist sehr 

erfreulich, dass der Zeitplan eingehalten werden konnte. 

 

Die Sanierung der B 317 wird in den vier Wochen sehr viel Verkehr durch Hauingen mit 

sich bringen. Er möchte darum bitten, dass die Ampelanlagen auch nachts 

durchgeschaltet werden.  

 

Er möchte wissen, ob nun im Zuge der Sanierung auch  die Nivellierung  der Dehnfugen 

an den Brückenübergängen vorgenommen wird. 

 

Herr Trefzger bestätigt, dass die Vermessungen zur Nivellierung bereits erfolgt sind und 

die Dehnfuge nun optimal angepasst werden. 

 

Herr Dullisch möchte daran erinnern, dass man Witterungsabhängig ist und sich die 

Bauzeiten bei schlechtem Wetter verlängern können. 
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OR Weltin wünscht sich nächtliche Geschwindigkeitskontrollen. Bei der letzten Sperrung 

der B 317 sind  LKW`s mit mehr als 80 Kmh durch ´s Dorf gefahren. Das darf sich nicht 

wiederholen.  

 

Der Vorsitzende schlägt vor eine 30 Km Zone einzurichten. 

 

Herr Dullisch erklärt, dass die Straßenverkehrsordnung eine 30 km Zone nicht 

ermöglicht. Er sagt die Prüfung der Geschwindigkeitskontrolle, so wie das Aufstellen von 

sogenannten „Smileys“ zu.  

 

OR Bachmann – Ade möchte wissen, wann man mit dem Abschluss des dritten 

Bauabschnittes rechnen kann. 

 

Herr Dullisch gibt zu bedenken, dass bis dahin noch ein weiter Weg ist. Es müssen noch 

große Gutachten erstellt und viele Gespräche geführt werden. Er kann zum jetzigen 

Zeitpunkt dazu keine Aussage treffen. 

 

OR Matje möchte wissen, warum beim neuen Kreisverkehr die Begrenzungssteine so 

unterschiedlich hoch, angebracht wurden. 

 

Herr Dullisch erklärt, dass dies eine Vorgabe vom RP gewesen sei. Man möchte dadurch 

verhindern, dass die LKW`s zu schnell über den Kreisverkehr fahren. 

 

OR Turowski bedankt sich für die schnelle und gute Arbeit an der L 318. Auch er möchte 

dringend darum bitten den Durchgangsverkehr während der Bauarbeiten auf den B 317 

zu überwachen und den LKW- Verkehr vom Dorf fern zu halten. 

 

Bürger Herr Dürr möchte wissen ob es nicht möglich ist , auch auf Grund des 

bevorstehenden großen Verkehrsaufkommen, einen Radstreifen auch in Hauingen 

aufzubringen. 

 

Herr Dullisch weist darauf hin, dass in Hauingen, entlang der Wiese ein guter Radweg 

vorhanden ist. Die Unterorf- und Steinenstraße ist für einen Radweg zu schmal. 

 

Bürger Herr Dürr fragt an, ob bei der Fahrbahnsanierung der B 317 Flüsterasphalt 

verbaut wird. 

 

Herr Trefzger vereint dies. Flüsterasphalt ist Wasser durchlässig und braucht deshalb, 

seitlich eine Abfluss Möglichkeit. Dies ist auf diesem Teilabschnitt nicht gegeben. 

 

OR Turowski berichtet, dass bei der B 34 auf Höhe von Waldshut-Tiengen, ein sehr 

strapazierfähiger Asphalt verbaut wurde.  Dieser hält auch vielen, schweren, durch LKW `s 

verursachten Bremsungen stand.  
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Herr Trefzger vermutet, dass es sich um einen schweren Naturasphalt handelt. Er wird 

sich kundig machen und die Angelegenheit bei RP zur Sprache bringen. 

 

Der Vorsitzende gibt bekannt, dass Herr Dullisch und er eine Besichtigung des 

Friedhofwegs hatten. Dabei wurde festgestellt, dass die tiefen Lörrach und Unebenheiten  

eine erhebliche Gefahr darstellen.  

 

Herr Dullisch wird ca. 30 Meter des Friedhofwegs schnellst möglich neu asphaltieren, da 

die großen Ausbrüche schnellst möglich geschlossen werden müssen. Ein kompletter 

Umbau des Friedhofweges wird in den nächsten 2 Jahren nicht erfolgen können. 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

TOP 2 

Schlussbericht über die Prüfung der Jahresabschlüsse der Stadt Lörrach und der 

Ortsstiftungen 2018 

Vorlage: 074/2020 

 

Der Vorsitzende erklärt die Vorlage. 

 

 

Der Beschlussvorschlag 

 

 

Der Schlussbericht über die Prüfung der Jahresabschlüsse 2018 der Stadt und der 

Ortsstiftungen wird zur Kenntnis genommen.  

 

 

 

wird einstimmig zur Kenntnis genommen. 
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TOP 3 

Feststellung der Jahresabschlüsse 2018 der Stadt und der Ortsstiftungen 

Vorlage: 094/2020 

 

Der Vorsitzende erläutert die Vorlage 

 

Der Beschlussvorschlag  

 

 

Die Jahresabschlüsse der Stadt Lörrach und der Ortsstiftungen werden gemäß § 95 b 

GemO wie in der Vorlage aufgeführt festgestellt.  

 

wird einstimmig zur Kenntnis genommen. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

TOP 4 

Abschluss der Jahresrechnung 2019 - 

Ermächtigungsübertragungen in das Haushaltsjahr 2020 

Vorlage: 097/2020 

 

     Der Vorsitzende informiert ausführlich über die Vorlage. 

 

Die Beschlussvorlage: 

 

 

1. Der Gemeinderat nimmt das vorläufige Ergebnis 2019 zur Kenntnis. 

 

2. Die Restmittel aus der Budgetabrechnung werden gemäß Anlage 1 genehmigt. 

              4.166.223,49€ 

 

 

 

3. Bei den Investitionen (Anlage 2) werden Einnahmeansätze für den Verkauf für 

Grundstücke im Baugebiet Belist (2.948.000 €) sowie für das Zollquartier (1.578.536,52 

€) nach 2020 übertragen.  
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-4.526.536,52 

€ 

 

4. Die Grunderwerbsmittel für das Zentralklinikum (1.156.296,70 €) sollen vollständig, die 

allgemeinen Grunderwerbsmittel (150.000 €) teilweise übertragen werden. 

     1.306.296,70 € 

 

5. Bei den Investitionen (Anlage 2) werden folgende Beträge abweichend von ihrer 

ursprünglichen Bestimmung übertragen: 

a. Die Restmittel der Maßnahme „Fridolinschule, Schulhofgestaltung“ (200.000 €) 

sollen für die Sanierung der Fridolinschule verwendet werden. 

b. Von den Restmitteln der Maßnahme „Belchenstraße, 3. BA Boulevard“ in Höhe 

von 70.884,17 € sollen 70.000 € für Poller in der Innenstadt verwendet werden. 

c. Die Restmittel der Maßnahme „Sanierung Inzlingerstraße“ (111.705,58 €) sollen 

für die Maßnahme „Rebgasse“ verwendet werden. 

 

 

6. Der Gemeinderat nimmt zur Kenntnis, dass folgende Investitionsmittel kraft Gesetz 

nach § 21(1) GemHVO übertragen werden: 

 

Laufende Maßnahmen und abgeschlossene, noch 

nicht abgerechnete, Maßnahmen                 18.277.356,03 € 

 

 

Saldo 3. bis 6. (Anlage 2, Investitionen)                             15.057.116,21 € 

 

wird einstimmig zur Kenntnis genommen. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

TOP 5 

Antrag CDU Franktion Ortsverband Hauingen; "Sozialverträgliche Vergabekriterien 

für Baugrundstücke (24.06.2020) 

 

OR Weltin erklärt, viele Hauinger Bürger mit Kindern würden gerne in Hauingen 

Eigentum erwerben. Da die Stadt ihre Grundstücke immer an den Höchstbietenden 

verkauft wandern immer mehr junge Familien ab, da sie sich das nicht leisten können. In 

Hauingen gibt es einen Kindergarten, eine KITA und eine Grundschule, man sollte 

versuchen junge Familien im Dorf zu behalten. 
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Die Vergabekriterien sind schon lange in der Diskussion, wurden aber noch nie 

überarbeitet.  

Umso erfreulicher ist es,  dass der Gemeinderat am 23. Juni mit einer knappen Mehrheit 

gegen den geplanten Verkauf der sechs städtischen Grundstücke im Baugebiet „Am 

Soormattbach“ zum Höchstpreis gestimmt hat.  Die Stadt muss jetzt eben mal auf 

Einnahmen verzichten. Kinder sind unsere Zukunft. 

 

OR Turowski möchte betonen, dass es ein Anliegen aller Hauinger Ortschaftsräte war, 

dass  sozialverträgliche Vergabekriterien erarbeitet werden.   

 

Der Vorsitzende gibt einen kurzen Überblick über das Verfahren und den aktuellen 

Sachstand nach dem Gemeinderatsbeschluss vom 09. Juli 2020. Die Vergabe der 

städtischen Grundstücke nach dem Höchstgebot wurde abgelehnt.  

 

Die Verwaltung ist nun aufgefordert ein Punktesystem zur Vergabe nach sozialen und 

ökologischen Vergabekriterien zu erarbeiten. Viele Städte haben dies bereits, z.B. die 

Stadt Ulm. 

 

 

 

OR Bachmann-Ade in der Stadtratsfraktion wurde dieser Antrag akribisch vorbereitet 

und man konnte so die Grünen überzeugen. Jetzt ist die Stadt am Zuge und muss ein 

juristisch korrektes Punktsystem erarbeiten. Sie freut sich, dass nun endlich Bewegung in 

die Sache kommt. 

 

 

OR Renckly ist sehr erfreut, dass die Änderung zu den Vergabekriterien  noch so 

kurzfristig zustande gekommen ist. Die Stadt muss nun eine neue rechtssicherer Satzung 

erarbeiten. Dabei sollte das ehrenamtliche Engagement unbedingt beachtet werden. Es 

engagieren sich immer weniger Menschen ehrenamtlich. Er hofft, dass es für private 

Bauherren keine weiteren Verzögerungen durch die Satzungsänderung geben wird. 

 

 

 

 

 

 

TOP 6 

Bekanntgabe nichtöffentlich gefasster Beschlüsse und sonstige Bekanntgaben 

 

Der Vorsitzende gibt bekannt, dass   

 

ab Montag, dem 20. Juli 2020 die Ortsverwaltung in Hauingen wieder zu den üblichen 

Zeiten geöffnet ist, allerdings nur nach Terminvereinbarung. Der Termin kann Online, 

telefonisch oder auch mündlich vereinbart werden. 
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Die Sanierung der Kinder WC` s in der Astrid –Lindgreen- grundschule soll jetzt in den 

Sommerferien erfolgen. Der Ortschaftsrat Hauingen hat bereits am 25.05.2020 in einem 

im Umlaufverfahren der Sanierung in Höhe von 80.000,--€ zugestimmt.  

 

Im Jugendraum des Jugendtreffs Hauingen wurde vom 05. auf den 06. Juli eingebrochen 

und eine Play Station Konsole entwendet. Polizei und Spurensicherung waren vor Ort. 

 

Bei den E- Tankstelle an der Festhalle wurden in zwischen die Bodenmarkierungen 

angebracht. Die große Markierung und Infotafel kommt noch. 

 

Es lag eine Bauvoranfrage für das Flst. Nr. 936 Unterdorfstraße 36, Neubau eines 

Einfamilien- und eines Mehrfamilienhauses vor.  Das Bauvorhaben wurde gemäß § 57 

LBO genehmigt. 

 

Das Dach des 1669 erbauten Kirchturms bekommt eine neue Unterlattung  und wird  mit 

den historischen Ziegeln wieder neu eingedeckt. Auch das Storchennest soll bei dieser 

Gelegenheit,  mittig angebracht werden.  Der 26 Meter hohe Kirchturm wurde durch die 

Firma Göhring eingerüstet und die Dachdeckerarbeiten übernimmt die Firma Lerner aus 

Kandern. Die Fassade des Kirchturms soll gereinigt werden, Angebote werden eingeholt. 

Es würde sich anbieten den Kirchturm in diesem Zuge zu streichen.  Es wurde eine 

Anfrage an den Fachbereich gestellt. 

 

Am Montag, den 02. November 2020 wird Herr Dr. Norbert Neisen um 19 Uhr im 

Feuerwehrgeräte Haus in der Steinenstraße  einen Vortrag über den Nationalsozialismus 

in Hauingen  halten. Veranstalter sind der FB Kultur der Stadt Lörrach und die 

Ortsverwaltung Hauingen. 

 

Am Montag den 26. Oktober 2020 ist um 19 Uhr die alljährliche Vereinsbesprechung und 

Hallenbelegung im Feuerwehrgerätehaus um 19 Uhr vorgesehen. 

 

Im Oktober 2020 wird die neue städtische  KITA, für U3 Kinder, in der Lingertstraße 

eröffnet. Es werden Plätze  für 3 Kindergruppen angeboten. Sobald die Möblierung 

abgeschlossen ist wird die KITA vom Ortschaftsrat Hauingen in Augeschein genommen. 

Vermutlich wird das am 15. September 2020 um 18.30 Uhr, vor der Ortschaftsratssitzung 

erfolgen.  Es wurde eine Vorlage des FB Jugend/Schulen/Sport als Tischvorlage Nr. 

100/2020 ausgelegt. 
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TOP 7 

Allgemeine Anfragen 

 

OR Weltin dankt Herrn Ritzenthaler für die gute gemachte Arbeit in der Borrüttestraße.  

 

Was die kleine Sanierung, über 30 Meter im Friedhofweg betrifft, kann er nur sagen, dass 

man  seit mehr als 30 Jahren  Bittsteller ist. Es wurde zugesagt, im Zuge der 

Baumaßnahmen am Soormattbach  auch endlich den Friedhofsweg neu zu gestallten. 

Jetzt wird man erneut mit 30 Meter neuem Makadam vertröstet.  

 

Er ist sehr erbost darüber, dass der Ortschaftsrat nicht über die Sanierungsmaßnahmen 

am Kirchturm informiert wurde. Es ist sehr peinlich, wenn man als Ortschaftsrat von den 

Bürgern gefragt wird und keine Antwort geben kann. 

Er möchte künftig informiert werden. 

 

Der Vorsitzende erklärt, dass es sich bei den Löchern im Friedhofweg um eine sehr 

große Gefahrenstelle handelt und deshalb sofortige Abhilfe zu schaffen sei. Deshalb wird 

nun auf einer Länge von 30 Metern umgehend neuer Makadam verlegt. 

 

OR Turowski ist entsetzt wie es auf dem Friedhof und auch im Umfeld des Schulhofes 

aussieht.  Die gesamte Pflege der öffentlichen Flächen  im Dorf lässt sehr zu wünschen 

übrig. Er möchte darum bitte, dass hier dringend nachgebessert wird. 

 

Die Feuerwehr Hauingen hat auf der Rückseite des Gerätehauses eine neie Fluchttreppe 

erhalten. Bis zum heutigen Tag hat diese Treppe kein Geländer. Auch auf Nachfrage bei 

der Feuerwehr  konnte ihm niemand sagen ob und wann das Geländer angebaut wird. Er 

möchte darauf hinweisen, dass eine Treppe, mit mehr als 5 Stufen, einen Handlauf haben 

muss. Das Geländer sollte umgehend angebracht werden. 

 

Im Zuge seines Besuches im Feuerwehrgerätehaus in Hauingen wurde er darauf 

angesprochen, dass durch die Stadt Lörrach, vor ca. 5 Jahren die großen Fenster im 

Aufenthaltsraum nicht repariert,  sondern „vorübergehend“ verschraubt wurden. Die 

Fenster sind heute noch, nach fünf Jahren verschraubt. Es kann nicht gelüftet werden. Er 

möchte wissen, wann die Fenster endlich repariert werden. 

 

OR Weltin möchte geklärt wissen, ob eine Vereinsbesprechung oder auch ein Vortrag 

von Herrn Dr. Nissen im Feuerwehrgerätehaus überhaupt erlaubt sei, da die Nottreppe 

keinen Handlauf hat. 

 

OR Renckly fragt nach, wie seine Anfrage vom 12. Mai 2020 bezüglich der Zick Zack 

Linien in der Rechbergstraße beschieden wurde. 

 

Der Vorsitzende erklärt, dass bei einem mündlichen Gespräch mit dem FB SVS eine Zick 

Zack Linie im Moment  ablehnt wurde.  Die Anfrage wird aber auf die Liste der jährlichen 

internen Verkehrsbegehung vor Ort aufgenommen.  
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TOP 8 

Fragestunde der Einwohner/innen 

 

Bürger Herr  Wolfram Dürr  möchte vom Ortschaftsrat wissen, wie er sich zu dem  

Verkehrsgutachten der Stadt Lörrach bezüglich des Kreisklinikum positioniert. 

 

 

Der Vorsitzende erklärt, dass der Ortschaftsrat dafür plädiert, dass eine Verkehrsinsel am 

östlichen Ortseingang gebaut wird umso den Verkehr zu verlangsamen. Bis 2025  sollen 

die Verkehrsspuren an der Querspange Entenbad / B 317 ausgebaut evtl. auch eine 

Ampelschaltung angebracht werden. Vom neuen Kreisverkehr am Krankenhaus soll 

schnellst möglich eine direkte Unterführung zur B 317 und ein Regio – S – Bahn 

Haltepunkt gebaut werden. 

 

 

 

 

   

TOP 9 

Offenlegungen 

 

Niederschrift aus der öffentlichen Sitzung vom 23.06.2020.     

 

 

 

 

  

 

Z u r   B e u r k u n d u n g 

 

 

Der Vorsitzende: 

 

 

 

 

Urkundspersonen:      Schriftführung: 

 


	BM_TEXT3
	Nummer
	Betreff
	Beschluß
	Zu

